

Introducción

Los tumores malignos no son la patología más frecuente del párpado, pero sí una de las más importantes. Cuando a un paciente le planteamos la posibilidad de padecer una lesión maligna, inmediatamente en su mente ya lo asocia a un problema que puede poner en peligro su vida. Por suerte, en el 80-90% de los casos se tratará de un carcinoma basocelular, un tumor que muy raramente provoca metástasis y que, en la mayoría de los casos, podrá curarse con cirugía. Aún así, esta cirugía puede provocar un daño estético y funcional en una región del cuerpo muy importante en las relaciones sociales.

Tanto el diagnóstico precoz como el correcto manejo de estas lesiones serán fundamentales para evitar cirugías agresivas y mutilantes, como ocurre en los casos de invasión orbitaria que precisarán de una cirugía de exenteración para poder conseguir la curación o controlar el dolor. El oftalmólogo no especialista en Cirugía Plástica Ocular encontrará en esta monografía una exposición clara y bien estructurada sobre las características de estos tumores, cómo realizar una completa historia clínica, las claves de un primer diagnóstico clínico y cómo dar los primeros pasos para llegar a un diagnóstico anatopatológico. También hemos abordado el estudio extensión con los nuevos avances que se han producido en este campo, donde habitualmente el oftalmólogo puede sentirse menos seguro, dada la baja frecuencia de los tumores con riesgo de diseminación linfática o hematogena.

En el tratamiento quirúrgico, el lector encontrará cómo realizar paso a paso tanto la cirugía de exérésis tumoral como la reconstrucción del defecto anatómico con diferentes técnicas, además de las ventajas e inconvenientes de cada una. La cirugía palpebral está menos protocolizada que otros procedimientos en oftalmología, existiendo varias opciones para resolver con éxito un mismo problema, y un sinfín de pequeños detalles que varían de un cirujano a otro. Así, al principio de la curva de aprendizaje del cirujano oculoplástico es importante conocer las diferentes opciones, elegir la más factible, según los medios que se tengan al alcance, y, con el tiempo, ir añadiendo los pequeños detalles que permitan alcanzar el mejor resultado posible.

Para finalizar, hemos actualizado el tratamiento con quimioterapia, inmunoterapia y radioterapia con los avances de los últimos años.

Queremos expresar nuestro agradecimiento a todos los autores por acompañarnos en este proyecto con ilusión y mucho esfuerzo, y por haber hecho posible una publicación que combina una revisión bibliográfica exhaustiva con una sincera exposición de la experiencia propia acompañada de iconografía y consejos que seguro le serán de utilidad al lector. Y nuestro más sincero agradecimiento al presidente de la Societat Catalana d'Oftalmologia, Prof. J. García-Arumí, y a la junta directiva, por haber confiado en nosotros para la realización de esta monografía.

Por último, agradecer a todo el equipo de la editorial Esmon por el gran trabajo que han realizado.

T. Alonso

G. Martínez

F. Mascaró

R. Medel